

Por Francisca Pacheco Pérez  
 cronica@diariodelsur.cl

En seis comunas de la Región del Biobío

# Incendios forestales: nuevos alcaldes refuerzan estrategias y comunicación

Esto, principalmente a través del Cogrid regional y comunal. La coordinación entre instituciones, pero también con los vecinos, ha sido clave.

A poco más de dos semanas desde que asumieron los nuevos jefes edilicios en todo el país, parte de sus primeros esfuerzos han implicado coordinar estrategias de prevención y combate contra incendios forestales, sobre todo ante las altas temperaturas proyectadas para el verano.

En ese sentido, instancias como los Cogrid regionales –el último realizado el 10 de diciembre–, pero también comunales, han permitido reforzar las acciones, donde la vinculación entre los municipios e instituciones como la Conaf, Senapred, Bomberos y entidades privadas ha sido clave.

Los alcaldes de Santa Juana, Arauco, Florida, Tomé y Chiguayante se refirieron a las medidas que están impulsando. El reforzamiento de la comunicación, la implementación de cortafuegos en zonas estratégicas y la promoción de una cultura preventiva en la población son algunas de las que más se reiteran.

## ESTRATEGIAS COMUNALES

El alcalde de Tomé, Italo Cáceres, contó que tras el último Cogrid regional “quedamos de acuerdo para fortalecer las comunicaciones con todas las comunas y particularmente la bajada de información cuando se detecta un siniestro, para que se llegue rápidamente. Esa fue una inquietud que planteamos varios alcaldes”.

Asimismo, se está coordinando un Cogrid intercomunal para el 27 de diciembre, al que se sumará el municipio de Penco. “Nos interesa mucho tener una relación estrecha con los sectores colindantes, porque hemos tenido experiencias de que los incendios entran por su lado”, sostuvo.

El jefe edilicio de Arauco, Mauricio Alarcón, contó que tras el Cogrid regional obtuvieron información clave, como la capacidad técnica de los equipos de soporte y humanos, de respuesta y los mapas de riesgo. “Se dejó claro que hay un trabajo integrado, es decir, si hay una emergencia que no es



Los municipios han generado diversas instancias para acordar medidas que ayuden a enfrentar la temporada estival.

de empresas Arauco pero ellos son los que están más cercanos para atenderla lo van a tener que hacer, así como Conaf”, indicó.

Ahí, se está trabajando fuertemente la acción comunitaria en prevención, considerando que concentra la mayor población de su provincia. Dicha labor es prioritaria en Santa Juana, donde a la segunda semana de diciembre ya han ocurrido dos siniestros y otros dos principios de ellos.

“Establecimos rondas preventivas del sector municipal y empresas forestales, estamos capacitando por sectores a vecinos, se instala-

ron camionetas de Seguridad Pública, y se ha hecho bastante cortafuego con maquinaria”, complementó Ángel Castro.

Se han adoptado medidas similares en Chiguayante, a través de la preparación comunitaria y la ejecución de cortafuegos, sobre todo para resguardar a las poblaciones, así como la intensificación de patrullajes mixtos entre Carabineros y la Dirección de Seguridad en zonas estratégicas del Cerro Manquimávida, explicó el alcalde Jorge Lozano.

Mientras que su símil de Florida, Rodrigo Montero, explicó que

“hace unas semanas tuvimos una capacitación de incendios donde hemos estado señalando a más de 150 dirigentes, hubo exposiciones en sobre lo que viene para este verano y los resguardos que deben tener los vecinos. Además, hemos tenido reuniones de emergencia comunal con el equipo municipal, donde nos reunimos con Bomberos”.

## PELIGROS ANALIZADOS

Las características climáticas de algunas ciudades, propicias para iniciar un siniestro, como es el caso de Arauco; y las condiciones

del terreno, que en muchos casos fueron afectados por las intensas lluvias del invierno, son algunos factores de interés.

Por ejemplo, tanto en Florida como Santa Juana suscita preocupación el estado deficiente de algunos caminos, que podrían impedir el tránsito de vehículos de apoyo. “El 65% de nuestros habitantes viven en sectores rurales, tenemos muchos caminos complejos para que las unidades puedan trasladarse ante una emergencia, entonces tenemos una labor importante de mejorarlos”, precisó Rodrigo Montero.

## Riesgos naturales

Las condiciones del clima y las características de los terrenos son algunos factores que implican una mayor posibilidad de incendios forestales en estas comunas.

En la zona urbana de Santa Juana, además, es relevante el despeje de pastizales que crecieron rápidamente tras las lluvias. “Pedimos a las forestales, Vialidad y al municipio, que cuenta con una moto niveladora, y vamos a concentrar las fuerzas en dejar caminos transitables, especialmente vecinales”, agregó Ángel Castro.

Por su parte, su símil de Tomé explicó que las zonas de mayor peligro son aquellas que colindan con la comuna; sectores de quebrada, o donde podrían generarse microbasurales, por ejemplo.

En tanto, en Arauco preocupa en general el territorio rural. “Se han definido los mapeos de riesgo sobre todo en Laraquete, la zona interior de Carampangue, sectores como Ramadillas y toda la zona interior; en el borde costero, localidades como Rumena, Punta Lavapié, Yani, caletas que ya se han visto afectadas”, dijo Alarcón.

A las condiciones geográficas igualmente se les ha puesto atención en Chiguayante, que “posee un borde cerro a lo largo de toda su extensión y eso hace que estemos en inminente peligro”, advirtió Lozano. Pese a los resultados positivos que han tenido en esta materia, agregó que “los riesgos siempre están, sobre todo por gente que no respeta las medidas que prohíben quemar en el cerro”.